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平成２２年第５回教育委員会定例会会議録 

 

１ 開会宣言 平成２２年４月２３日（木） 午後１時３４分 

 

２ 場 所 三条市役所栄庁舎 ２０１会議室 

 

３ 出 席 者 長沼委員長、坂爪委員長職務代理委員、渡辺委員、須佐委員、松永教育長 

 

４ 説明のための出席者 

古川教育部長、池浦教育総務課長、高橋学校教育課長、久住子育て支援課長、

嘉代小中一貫教育推進室長、金子生涯学習課長、捧中央公民館長、坂井学校教

育課主幹、西山小中一貫教育推進室主幹、遠藤教育総務課長補佐、阿部教育総

務課庶務係長 

 

５ 傍 聴 人 １人 

 

６ 議 題 

 （１）前回会議録の承認について 

平成 22 年第４回教育委員会定例会会議録 

（２）報 告 

報第１号 専決処分報告について（三条市図書館協議会委員の辞職及び委嘱について） 

報第２号 平成 21 年度第３回三条市社会教育委員会議会議録について 

報第３号 平成 21 年度第３回三条市公民館運営審議会会議録について 

報第４号 平成 21 年度第３回三条市図書館協議会会議録について 

報第５号 平成 21 年度第２回三条市文化財保護審議会会議録について 

（３）議 事 

議第１号 三条市指定文化財の指定に関する諮問について 

 （４）その他 

ア 小中一貫教育関係の概要報告について 

イ 第一中学校区小中一体校建設の検討状況について（追加） 

ウ 一ノ木戸小学校及び裏館小学校改築の検討状況について 

エ 次回教育委員会定例会の日程について 

 

７ 審議の経過及び結果 

 （１）前回会議録の承認について 

長沼委員長から平成 22 年第４回教育委員会定例会会議録について諮り、承認と決定 

 

（２）報 告 
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・ 報第１号 専決処分報告について（三条市図書館協議会委員の辞職及び委嘱について） 

金子生涯学習課長から説明 

質疑に入るが質疑なく、全員異議なく承認と決定 

 

  ・ 報第２号 平成 21年度第３回三条市社会教育委員会議会議録について 

金子生涯学習課長から説明 

質疑に入る。 

（須佐委員） 

細かいところだが、５ページにある「まぶ」とは何か。 

（金子生涯学習課長） 

山間地域に行くと、農業用の水路が山にぶつかるなどして思うように水を引くことが

できないということでトンネルを掘る。それを「まぶ」と呼称している。下田地域では

かなり多くの「まぶ」が点在しているので、それについての文化財調査を要望されてい

る。 

（坂爪委員） 

すまいるランドは、すごく評判がいい。ただ、地域の方から、いろいろな声を聞く中

に、年寄りが孫を見ている家庭では、行きたいが車がないし行けないと聞く。路線バス

はあるけどなかなか来づらいという。ぜひ要望を聞いてもらいたい。 

（古川教育部長） 

将来的にはデマンドバスが栄地区でも検討されると聞いているが、そういう施策で対

応できればと思う。 

（渡辺委員） 

３ページ目の栄分館と嵐南分館の具体的な利用者数が分かったら教えていただきた

い。 

（金子生涯学習課長） 

これは２月末現在の報告を行ったわけだが、昨年、平成 20 年４月から平成 21 年２月

までの栄分館の入館者数 7,011 人に対し、平成 21 年４月から平成 22 年２月までが

41,901 人と、約６倍に増えた。これは、すまいるランドと図書館を一体的に使っていた

だいている効果と考えている。 

また、利用者人数、いわゆる貸出等をした人数は、栄分館は 20 年度が 3,573 人だっ

たのに対して、21 年度が 10,986 人で、３倍程度に増えた。それに対し嵐南公民館の分

室の利用者人数は、前年が 4,445 人に対して 21 年度が 4,404 人ということで 41 人の減

少だ。嵐南分室と栄分館の蔵書量は、栄が約 30,000 冊、嵐南が約 10,000 冊なので蔵書

量も違う。駐車場の利便性も違うので、栄に流れたのかなと思っている。 

（松永委員長） 

関連して、下田と栄を比べるとどうなのか。そこで、すまいる効果がどの程度なのか

が分かるかなと思う。 

（金子生涯学習課長） 
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栄も下田図書館分館も、できた当時は２倍３倍と増えたが、下田分館は今は横ばいに

なっている。今持っているデータは 21 年度の２月時点だが、先に申し上げたように栄

分館の入館者 41,901 人に対し、下田分館は 17,074 人、利用人数は栄分館が 10,986 人、

下田分館が 7,973 人というところだ。 

全員異議なく承認と決定 

 

  ・ 報第３号 平成 21年度第３回三条市公民館運営審議会会議録について 

捧中央公民館長から説明 

質疑に入る。 

（長沼委員長） 

通学合宿に関しては、本当にお手数のかかることだと思うが、行った子どもたちも大

変喜んでいる。学校からの廃止してほしいという声、あまり賛成ではないという意見が

出たということだが、どういうものか。 

（捧中央公民館長） 

それについては２つある。20 年度に実施した際、夜遅く起きていた子どももおり、学

校の授業中、例えばあくびをしたり、集中力がなかったりという指摘を受けたところが

いくつかあった。 

もう 1つは、通学合宿そのものが、学校としては賛成しかねる、そういうものは社会

教育の分野で学校が休みのときにやっていただきたいという持論をお持ちの先生がい

らっしゃった。 

これは、通学合宿にかかるアンケートをした際、教科担任や校長先生から回答をいた

だいたものだが、こうした先生の考え方があるのは致し方ないのかなと考えている。 

（渡辺委員） 

４月４日に東公民館がオープンした。20 日ほどたっているが、利用状況や評判はどう

か。 

（捧中央公民館長） 

４月４日にオープニングイベントをやらせていただき、1,200 人くらいの方から来て

いただいた。今、絵画等の展示を週末３日間、音楽を日曜日のみ、セットで４週間に渡

ってやっている。今３週終わったが、それぞれ１日大体 200 人から 300 人の方が来てお

り、毎週 1,200 人から 1,500 人くらいの方からご利用いただいている。 

今後は５月下旬ぐらいから順次教室あるいは講座を始めていくし、４月はオープニン

グ月間としていろいろなイベントをやっているので、ぜひ足をお運びいただきたい。 

（長沼委員長） 

これは個人的な意見だが、水曜日の中央公民館の映画教室をとても楽しみにしてい

た。このごろ歴史的なものや、山本周五郎などの映画がなくなってしまった。あれは希

望によるものだろうか。 

（捧中央公民館長） 

中央公民館でやっている「ふるさと映画村」のことだと思うが、実は今、高齢者教室
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の受講者 120 名くらいの方から運営の一部をお手伝いしてもらい、その方からも見てい

ただくという形にした。そうした中でアンケートを取ったところ、世界遺産であるとか、

例えば三条や栄とか下田の歴史が分かるものが上位にきていた。時代劇ものも強いニー

ズはあるが、今のアンケートに沿ったビデオやＤＶＤを上映させていただいている。ぜ

ひまたご要望いただければと思う。 

全員異議なく承認と決定 

 

  ・報第４号 平成 21年度第３回三条市図書館協議会会議録について 

金子生涯学習課長から説明 

質疑に入る。 

（松永教育長） 

丸橋委員は、だいぶ図書館の運営に対して厳しいご注文をおっしゃっている気がす

る。結局どうしてほしいという、本音はどういうところにあると理解したらいいのだろ

うか。 

（金子生涯学習課長） 

図書館委員に去年からなられているが、それ以前から郷土資料や古文書に精通されて

いる方だ。現在、郷土資料については参考閲覧室で見ることになっているが、そこがど

うも利用しにくいと、カウンターで逐一お願いしてガラス戸を開けてもらって利用する

ことで、手間がかかるような状態になっている。今のところでは狭いので別なところに

設けて自由に閲覧させてもらいたいというものである。 

ただ、そういうことになると、図書館職員１人を別な部屋に常駐しなければならない

が、なかなか体制の中でできない。明確に図書館長もそう言っているのだが、いいこと

なので、だめだというような断り方はできないということがある。 

また、廃棄の仕方について、かつて大切な本を廃棄したと、複数あったものを一部破

棄したということで、その廃棄の仕方にも不安があるというお話だった。 

図書の廃棄については、必ず図書館から生涯学習課に廃棄リストを出して照会、相談

があり、そこから許可し廃棄となっているので、指定管理者とはいえ、一方的な廃棄は

できないとはご説明申し上げた。 

全員異議なく承認と決定 

 

  ・ 報第５号 平成 21年度第２回三条市文化財保護審議会会議録について 

金子生涯学習課長から説明 

質疑に入るが質疑なく、全員異議なく承認と決定 

 

（３）議 事 

  ・ 議第１号 三条市指定文化財の指定に関する諮問について 

金子生涯学習課長から説明 

質疑に入る。 
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（渡辺委員） 

この３番目の阿弥陀如来像も公開か。 

（金子生涯学習課長） 

本都寺の阿弥陀如来立像については、ご本尊になっているので常に見られる状態だ。

厨子の中にあり、少し暗くて見えにくいが、今は仏像ブームで、市外から見に来られる

人もおり、来られればご案内をしているというお話だった。 

（松永教育長） 

これは下田のお寺の仏像だが、合併して市の文化財として出て、我々に紹介された。

素晴らしいもので、旧三条市の県指定文化財の長泉寺の仏像や乗蓮寺の国指定文化財な

どと比べてみても立派だ。市よりもっと上部の県指定などに値するものかどうかの価値

判断は、文化財保護審議会ではなかったのか。 

（金子生涯学習課長） 

文化財保護審議会の際にも申し上げたが、県、国の指定に行くには、まず市の指定を

受ける必要がある。本都寺については、次のステップがあるのではないかという話だ。 

休  憩  午後２時２６分 

再  開  午後２時２８分 

全員異議なく承認と決定 

 

（４）その他 

  ア 小中一貫教育関係の概要報告について 

  イ 第一中学校区小中一体校建設の検討状況について（追加） 

嘉代小中一貫教育推進室長から説明 

質疑に入る。 

（須佐委員） 

この付け替え道路は、提案通りの歩行者と自転車に決まったのか。 

（嘉代小中一貫教育推進室長） 

施設検討部会としては、自転車と歩行者が通れる道路ということで了解をした。 

１点、報告を忘れていた。グラウンドと建物の配置は、基本的には校舎を北側、グラ

ウンドを南側ということでご承認をいただいた。ただ、これはまだ案の段階なので、ま

た今後先ほどの７月を目途にまだこれから検討を進めていく段階であることをご承知

いただければと思う。 

 

  ウ 一ノ木戸小学校及び裏館小学校改築の検討状況について 

池浦教育総務課長から説明 

質疑に入る。 

（坂爪委員） 

去年、学校訪問した森町小学校は、プールのところにトイレがついていたが、他の小

学校を見ると校舎からプールがかなり離れていても、そこにはトイレがないと聞いた。 



 

- 6 - 

私は、栄北小学校をよく土日に子どもたちとグラウンドを利用しているが、グラウン

ドから直接トイレに行ける学校はほとんどない。 

それで要望だが、ぜひ第一中学校や新しく作る校舎では、外で活動していても、いち

いち靴を脱いで、または校舎に戻ってこなくてもいいよう、細かいことだがトイレの設

置に考慮していただければありがたいなという感じがする。 

（池浦教育総務課長） 

確かにご指摘の部分は旧三条市内、それから栄地区、下田地区にもある。基本設計に

ついては、もう少し具体になったら委員からも見ていただき、ご意見をいただきたいと

考えている。それを踏まえて検討を進めていきたい。 

（松永教育長） 

第二中学校のグラウンドには簡易トイレのような形になっているものがあるが、管理

も大変である。ある程度のことならできるだろうが、土足のまま行けるとなると、難し

い面があるのではないかと思う。 

（池浦教育総務課長） 

新潟市の鳥屋野小学校は、外からトイレが使える。 

（松永教育長） 

グラウンドとの配置がどう繋がるかが問題だ。いろいろ検討していただきたい。 

（須佐委員） 

第二中学校では、今までプール授業はほとんどしていないと聞いたが、第二中学校区

でいいプールができれば授業はするのだろうか。稼働率は上がるのか。 

（坂爪委員） 

関連して、今小学校もそうだが、夏休みのプール開放はあまりやらない。日を取って

もお盆前くらいだ。夏休み前のプール授業も期末なのでそう取っていないし、休み明け

の９月になるともう寒くて入れない。こんなことを言っては悪いが、あそこに金をかけ

るのであれば市のプールをマイクロバスで利用するなど、いろいろな方法があると思

う。夜のプール開放も今はほとんどしなくなったが、そんなことも考えるとプールはど

んなものかなという気はする。 

（池浦教育総務課長） 

第二中学校の現在のプールについては、使用許可申請が出ているので、現在も使って

いると思っている。ただ、利用頻度については詳細には調べていない。今度新しいプー

ルを作ろうということで検討させていただいているが、新しい施設になれば中学の方も

また部活として活用されたり、あるいは新学習指導要領にも必須ではないにしろ水泳も

入ってきたりするのではないかと思うし、利用の需要も増えると思う。その辺について

は、また検討部会の中でもいろいろな意見をいただきながら考えさせていただきたい。 

（松永教育長） 

第二中学校のプールは、昔三条市のプールが始まった頃に裏館小学校と一ノ木戸小学

校の子どもとの共用で作った。そのため水深が小学校用のものになっている。後で裏館

小学校も一ノ木戸小学校も自分たちのプールを作ったものだから、中学校に残っても中
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学生の身長と深さが合わないので、段々利用が少なくなってきた。 

もう一点は、ちょうど校舎から直接見える正面のところにある。やはり授業中に見え

ると、子どもたちの中で、特に女の子などは入りたがらない。結局、見学とか何かで授

業がなかなかできない。位置や深さなど、いろいろな面で第二中学校のプールは問題が

あり、ほとんど最近は利用しなくなっている。 

今度、位置は例えば上の方に持っていくとか、深さも考えてできれば、利用価値はあ

るのではないだろうか。ただ、期間は決まっているだろう。 

（須佐委員） 

たまたま第二中学校の近くに民間のプールがあるので、そこに行くということも考え

たりした。 

（松永教育長） 

授業として利用しなければならない。カリキュラムの中に水泳という種目が入ってい

ると思うが、小学校の水泳は、今度消えるのだろうか。 

（高橋学校教育課長） 

小学校はある。中学校は、場合によっては実施しなくてもよい。 

（松永教育長） 

季節ものだし期間も短いし、費用対効果を考えれば課題もあるが、そうかといって、

新しい校舎にプールがないというわけにはいかないだろう。いろいろまた整理したもの

を提示したいと思うのでよろしくお願いする。 

（渡辺委員） 

先般行われた学力テストの実施状況を分かる範囲で知りたい。 

（高橋学校教育課長） 

小中共に抽出校のほか、すべての学校が希望して、希望校として実施をした。 

（松永教育長） 

小学校２校、中学校５校が抽出された学校で、指定された日に 20 日に行ったと思う。

希望校はその時間帯でなくてもよかったが、日は変えてやった学校もあるのだろうか。 

（高橋学校教育課長） 

すべての学校で同じ日、同じ時間帯で実施をした。 

 

  エ 次回教育委員会定例会の日程について 

    池浦教育総務課長から提案があり、委員長が諮り次のとおり決定する。 

    日 時  平成２２年５月２７日（木） 午後１時３０分 

    会 場  三条市役所栄庁舎 ２０１会議室 

 

８ 閉会宣言  平成２２年４月２３日 午後２時５４分 

    三条市教育委員会会議規則第３８条及び第３９条の規定により、会議の顛末を記載して

ここに署名する。 
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平成２２年５月２７日  

    三条市教育委員会 

                      委員長  長沼 礼子 

 


